

Pacaca en 1751

Pacaca es lo mismo que decir ciudad del rey o cacique. Parece haber sido la capital de los indios guetares o caribes.

Desde 1440 a 1520, es decir, en un período de 80 años, se mantuvieron en guerra unidos con sus aliados los de Garabito contra los indios de Chorotegas o Mangües que residían en la costa del Pacífico, desde punta de Herradura hasta el Abangares en *Churuteca y Orotina*.

Dice Vázquez de Coronado en una relación escrita en 1563 que los guetares habían dado muerte a 7,000 indios Chorotegas en sus combates sangrientos.

Por el itinerario de Gil González Dávila llevado por el tesorero Andrés de Cerda se refiere que salió de Cob (Tusubres) doce leguas por la costa y ocho tierra adentro en el año 1522 y llegó donde el cacique Güétara—se bautizaron 28 indios y recogieron o rescataron 433 y 4 tomines de oro. Siete leguas más adelante tenía su residencia el cacique Chorotige de origen caribe en Caldera. Monseñor Thiel cree que el cacique Hustara era el Sr. de Pacaca.

Juan de Caballón pasó por Pacaca en 1561; y Juan Vázquez de Coronado la visitó a su regreso de la expedición de Boruca, en el año 1563. Y obligó a Coquiva Sr. de Pacaca a que le entregase 26 mangües, prisioneros para la venta o matarlos. Estos indios fueron bautizados en la ciudad de Garcí Muñoz por Fr. Diego Betanzos.

En 1569 se hizo el repartimiento de Pacaca con sus dos caciques Coquiva y Cho y fueron puestos bajo la real corona.

Había en esos tiempos unos 1600 indios. La primera iglesia se fundó antes de 1575, siendo su primer misionero Fr. Diego Jiménez en 1580.

Existe una tradición muy antigua por la que se deduce que el primer asiento de Pacaca fué en Tabarcia y Palmichal; supónese que la parcialidad del cacique Cho, estaba en Tabarcia. Se encuentra también un memorial presentado por Francisco de León su Gobernador; dicen los indios pacacas en el memorial: *y después que nos pasaron a este sitio donde estamos, vivimos enfermos y se han muerto muchos.*

Según Diego de Artieda en 1583 había un doctrinero y 80 indios tributarios con 200 más.

El Ilustrísimo señor Arloví visitó Pacaca en 1711.

La primera iglesia fué construída en 1561 a 1575 y fué restaurada por vez primera el 1615, restaurada por segunda vez en 1638, y por tercera vez en 1681 a 1693.

En 1731 se hizo reforma general de la iglesia y del Convento.

Los libros parroquiales se conservan desde 1767. Los anteriores

a esta fecha fueron entregados por el doctrinero Fr. José Baeza a un indio sacristán, para que los guardara en una caja en la sacristía y se perdieron.

Los pacacas gozaron de paz desde la conquista hasta 1750. No obstante se registran tres quejas: la de Fr. Diego Jiménez contra las exacciones del tesorero real Alonso Cubillo. La segunda, presentada por los indios al Ilustrísimo señor Arloví en la santa visita de 1711 contra Granda Balbín, por maltrato, pues quiso a fuerza de palos que los indios manifestaran sus tesoros. La última en 1728 contra el doctrinero Fr. Gregorio Morales, por su mal carácter. Los indios de Pacaca concurren a las procesiones solemnes de Cartago hasta 1630.

En 1637 el gobernador Sandoval y el Provincial Fr. Antonio Coronado se quejaron del ningún adelanto de la doctrina entre los indios.

Los nombres de los misioneros más conocidos fueron: Fr. Pedro Arista (1630) Fr. Pablo Atárola (1710); Fr. Gregorio Morales (1720 a 1729).

En 1693 carecía Pacaca de doctrinero desde algunos años.

El movimiento de población fué muy escaso porque en 1583 contó Diego de Artieda 70 a 80 tributarios. El gobernador Maldonado en 1659 contó 200 indios; en 1677, 27 familias; en 1701, 24 tributarios, 24 hombres y 24 mujeres medio tributarios.

Al doctrinero de Pacaca se le retributa de la caja real la miseria de \$ 27 anuales.

Con razón dice el escritor Guatemalteco Antonio Martínez de Herrera "los misioneros sufrían grandes necesidades por falta de conqué; sólo por amor a Dios podían sufrir el vivir sepultados entre los indios por años enteros."

Dice Monseñor Morel, que lo fragoso del camino y el paso peligroso de un río rápido lleno de piedras llamado el "Virilla" causaba temor a los Obispos visitantes. Sólo así se explica que durante cincuenta años se registre solamente la Visita del Señor Arloví.

Aconsejaron al Prelado que omitiera su viaje a Pacaca por ser muchas las dificultades del camino. Que hiciera venir a los naturales para la confirmación, como lo habían practicado los anteriores Obispos.

Hubo gran resentimiento en las gentes de Pacaca, manifestando categóricamente a su doctrinero que huirían a sus montañas por qué... ellos eran cristianos... o no lo eran... Si eran cristianos por qué el Obispo rehusaba visitarlos?... Y si no eran se irían a vivir en entera libertad... El doctrinero acalló prudentemente aquellos resentimientos; y el señor Obispo mani-

festó que *las dificultades del camino eran más ponderaciones que realidad,*

La iglesia, de pequeñas dimensiones, era más decente que las demás visitadas, de una sola nave con sacristía, tres oficinas y un claustro para el doctrinero, que era franciscano, todo de adobe y teja; 34 casas de paja con cuatro calles sin orden, su patrona titular *La Asunción de María*.

Las autoridades se componían de un alcalde, alguacil mayor, dos regidores y un fiscal.

Dice el Prelado que los indios de Pacaca a la fecha indicada eran tenidos por muy altivos, aunque dulces y suaves. Les dejó como recuerdo la devoción del Santo Rosario, de lo que Monseñor se encontraba muy satisfecho.

Era tal la pobreza hasta el punto de que los muchachos invitados por el señor Obispo para que aprendiesen, a leer no pudieron asistir por falta de ropa, llevaban sus vestidos de mastate, pudiendo servir de ciclo al más penitente. Se mostraron muy agradecidos con los favores del Prelado, de modo que a su regreso recibió una comisión de indígenas, presidida por su doctrinero para manifestarle sus sentimientos. Pagaban de tributo \$ 83 y un real y medio.

Heredia

El antiguo Cubujuquí en la legua de Barba llegó a ser el asiento de la hermosa ciudad de Heredia y la reina del valle.

A este respecto dice el señor Obispo Morel: «La Villa de Cubujuquí tiene una jurisdicción en una sabana dilatada y alegre, con iglesia pequeña y pobre, con una sacristía, cubiertas de teja y de adobes. El cura es clérigo y carece de sínodo, porque antes era teniente de Cartago (Coadjutor). Y aunque después se separó no se le aplicó porción de diezmo; contentase con la percepción de primicias, fiestas y demás obveniciones parroquiales.

En lo eclesiástico el primer nombre que se le dió a Cubujuquí, fué el de «Ayuda de la Parroquia».

Desde 1734 "Parroquia de la Inmaculada Concepción de Cubujuquí del Valle de Barba"; el nombre de Cubujuquí lo lleva todavía una quebrada de la localidad.

La primera iglesia parroquial de Heredia fué construída por Juan Antonio de Moya entre 1720 a 1726. Moya llegó a Heredia en 1719 y encontró la iglesia en construcción. Era entonces una galera abierta de teja. Ya habían demolido la iglesia pajiza edificada y sostenida anteriormente por el presbítero Francisco de Rivas y Velazco y que fué construída en 1717.

El presbítero Manuel López Conejo fué cura de Heredia desde 1718 a 1719 y después fué por muchos años cura de Esparta.

La pequeña Ermita en el Barreal

como punto céntrico entre Barba y Aserri no surtió efecto.

Esta Ermita se edificó en 1706 y sirvió diez u once años. En 1734 fué erigida Heredia, en Parroquia independiente.

La Villa de Heredia en este tiempo de la visita era como tres veces San José. (Señor Thiel). La jurisdicción era bastante extensa, comprendía el territorio del Río Virilla hasta el Monte del Aguacate colindando con la Parroquia de Esparta.

Alajuela se separó de Heredia en 1790.

En tiempo de la visita a que nos referimos era conocido su territorio con el nombre de «Púas», siendo importante por las haciendas de caballos y mulas.

En la provincia de Alajuela vivían como 25 familias.

Stº Domingo se separó de Heredia en 1852; Santa Bárbara en 1856; San Antonio en 1860; San Rafael en 1886; San Isidro en 1890; San Joaquín en 1882; San Pablo en 1897.

En 1741 tenía Heredia 2,030 habitantes así: 1200 españoles y ladinos, 5 indios, 445 mestizos; 95 mulatos y zambos y 280 indeterminados.

En tiempo del Ilmo. Sr. Morel Heredia estaba formada de 24 casas y cabildo de teja 69 casas de paja distribuidas en cuatro calles.

En esta Visita hubo dos confirmas y recibieron el sacramento 1345 personas.

Dice: «prediqué 8 sermones con indecible aprovechamiento, de sus moradores.

Las demostraciones de dolor fueron sensibles; los confesores no daban abasto para oír tantos penitentes; fundé la primera escuela para los niños y nombré maestro al Presbítero don Juan Bta. Pérez y Coto, y les repartí 30 cartillas para su estudio».

Barba

El nombre de Barba no se encuentra entre los caciques, ni pueblos de la conquista sometidos por Caballón y Vázquez de Coronado (1561-1562).

Por primera vez aparece en la distribución de los indios (1569): 400 indios de Barba se encomendaron a Juan Romo y 100 a Simón Sánchez. Eran vecinos de Barba los Catapas, Tices y Paticas que se distribuyeron en 1569

En el Río Grande vivía Abazara que tenía 400 indios; y Chucasque que tenía 300, el lugar de éstos pueblos no se puede determinar.

Cree Monseñor Thiel que los españoles en 1560 y 1562 incluyeron Barba en el territorio del cacique Garavito: Su territorio debió extenderse desde Esparza hasta el Virilla y por todo el lado derecho del Río.

Tenían bajo su obediencia a los Votos y al territorio del Cacique

La situación católica

«La Historia—ha dicho un gran filósofo—es la gran maestra de los pueblos» porque al analizar los acontecimientos examina su trascendencia a la luz de los eternos principios de la justicia y el derecho y saca provechosas enseñanzas para lo futuro.

Lo ocurrido en el seno de la Cámara Constituyente con respecto a la cuestión religiosa no debe considerarse como un simple episodio dentro del orden político del perenne combate entre el bien y el mal.

Ya es de todos sabido que después de haber declarado la Asamblea la Religión Católica Apostólica Romana como la del Estado consignándolo así en el artículo 8º de la Carta Fundamental que elabora, el constituyente teósofo señor Frankin Jiménez en sesión del martes último propuso se votase un artículo redactado en términos maliciosos y ambiguos que supedita el octavo y concede al Gobierno facultades ampliísimas para coartar y deprimir la libre acción de la Iglesia y de los Católicos, si así se le antojara. La aprobación de tal artículo motivó el que los Constituyentes Católicos Dr. don Rafael Calderón y Lic. don Marciano Acosta justamente indignados por esa actitud de farsa de la mayoría de la Cámara, salieran de su recinto, abandonando las curules que allí dignamente ocupaban.

Y lo curioso es que hubo en la Asamblea quiénes proclamándose católicos (¡valiente catolicismo!) declararan aceptable y armonizador de los intereses de la Religión y el Estado el artículo propuesto por el fanático teósofo.

Mejor hubieran proclamado sin embajes que la meta de sus deseos es la ruina de la Iglesia y por eso como los enemigos de ella en todas las épocas la enfrentaban maniatada ante el Poder Civil, haciendo antes a éste omnipotente en materias religiosas.

Con razón los Constituyentes que siguieron al señor Jiménez en su iniciativa, hasta renunciaron de mil amores al artículo que concedía al Jefe del Ejecutivo el patronato de la Iglesia, y que ahora holgaba.

Pedida ayer revisión del artículo, por el constituyente señor Faerron, se declaró que no procedía.

Lo que ha ocurrido pues en la Asamblea de Constituyentes envuelve una gran lección: debe ponernos en guardia a todos los católicos del país y despertar en el adormecido corazón del pueblo creyente anhelos de libertad para nuestras ideas.

Debemos organizarnos y trabajar con tesón y sin demoras, para que sean un hecho en nuestra vida política los derechos y libertades que debe concedernos un regimen legal.

Eso es lo que nos impone nuestra actual condición, al vernos oprimidos, vejados y sobre todo engañados.

Sí, reconozcamos ingenuamente que tal es nuestra situación, aunque tengamos por ello que llenarnos de sonrojo.

Nuestra actitud pasiva, no obstante ser la mayoría de la nación, es la que ha dado libre paso entre nosotros a todo lo que el liberalismo ha querido imponernos con mengua de nuestro derecho. Eso es lo que se deduce de la simple observación de los hechos.

Reconozcamos nuestra desairada posición, porque para curarnos lo primero es confesar nuestras flaquezas.

No olvidemos nuestra misión; sacudamos la apatía que nos convierte en siervos.

Enseñemos a las masas populares que no deben ir tras las huellas de los farsantes políticos.

Si así no lo hacemos, los historiadores de mañana razón tendrán para motejarnos de pusilánimes al analizar las causas de nuestra situación humillante.

C.

Cayoche tributario de Garavito en 1561, entre Esparta y el Monte del Aguacate.

El territorio del Monte del Aguacate hasta el Virilla lo llamaba "El Valle de Barba". Es probable que en este lugar existiera la casa palanque de un cacique.

Consta que cuando Vázquez de Coronado pasó por Aserrí, había allí solamente una casa.

Así es que con fundamento puede creerse que Barba es la obra de los jueces congregadores de indios y de los doctrineros.

Por un documento de probanza de Garcí Ramírez Corage, con fecha de 1605 se sabe que los tices y cates habitaban en Barba.

El señor Sánchez Araque en su visita de 1610 mandó congrega

los pueblos pequeños por la comodidad de la doctrina y fué el que pidió la separación de Cot, Quircot y Tobosi de Barba, su agregación al convento de San Francisco de Cartago y la suspensión de los jueces congregadores.

La primera iglesia de Barba se debió construir en los años 1563 a 1575. Por algunos documentos del siglo XVIII se sabe que el convento era muy decente. Los libros parroquiales de este lugar se conservan desde 1713 pero no se sabe quien fué el primer doctrinero que fundó Barba.

Nuestra Señora de Asunción de Barba tenía una caballería de tierra en las Ciruelas donada por don Juan Rodríguez en 1710; este donativo

causó muchos reclamos que no terminaron sino hasta el 23 de noviembre de 1739 por Velazco. En 1697 se contaron en Barba 56 casas de indios; en 1708 se habla de 1.721 personas; en 1713 se contaron 58 casas con 205 habitantes; de 58 matrimonios que habían, 23 no tenían hijos; 4 con solo un hijo; 15 con dos hijos; 15 con tres; y dos con 4 hijos.

Barba admitió fácilmente a las familias Ladinias mientras que en las demás pueblos no toleraban ninguna.

Los libros de la parroquia de Barba atestiguan que no obstante la fundación de Cubujuquí muchos ladinos que vivían en Santa Bárbara y en las Ciruelas preferían cumplir sus deberes religiosos en Barba... pero una vez que la población de Cubujuquí se consolidó, decayó Barba.

A. M. R.

Heredia, 30 de mayo.

Te al Presidente de la República

En el Colegio de Señoritas se ofreció hoy al medio día un te al Sr. Presidente de la República y su señora esposa, doña María.

En el salón comedor estaba elegantemente adornado con flores y el servicio todo fué de lo más esmerado.

Una orquesta compuesta por alumnas del plantel, amenizó el acto.

Granero Municipal

El granero municipal no tuvo hoy a la venta nada más que papas a razón de ₡0.35 cuartillo, es decir, con cinco céntimos menos que en plaza.

Es de sentirse que no haya protección de parte de los pequeños productores, para esa creación municipal cuyo fin fué la defensa de la clase pobre contra la alza de precios de los artículos de consumo diario, estimulada por los acaparadores de productos.

Congregación Mariana

El domingo próximo tendrá lugar la reunión general ordinaria de la Congregación Mariana de Caballeros; comenzará a las 8 30 a. m. en punto con el santo sacrificio de la Misa.

A todos los asociados se les encauce la puntual asistencia.

El Secretario

San José, 1º de junio de 1917.

FOLLETO

Hemos recibido uno de la Municipalidad de San José referente a los labores realizadas por esa corporación durante el año último. Leeremos con atención ese interesante folleto.

A LOS SRES. MÉDICOS

Por ₡500 se vende un Esterilizador grande de ropa muy adecuado para un Hospital pequeño o una Clínica de Médico.

Informarán en la Botica del Carmen del Lic. don Horacio Acosta.

Las tercerillas descontadas al 50 por ciento

Grave situación se ha planteado a los empleados públicos, con el aviso de que el Gobierno no cambia ya las tercerillas por pagarés.

Los capitalistas o tenedores de dinero por colocar, arguyendo ese motivo ofrecen comprar las tercerillas con un descuento del 35 a 50%, según la conciencia del negociante, con más o menos resto de pudor.

Se sabe que las tercerillas devengan un interés bueno, relativamente; que los dueños de dinero para negociar, no tienen mucho en que emplearlo y que desde luego, su negocio es pingüe.

En cambio los empleados no pueden economizar sus tercerillas y se ven obligados a salir de ellas con esos descuentos exagerados.

Qué se podría hacer en esta difícil situación?

Cómo evitar esa inicua explotación?

He ahí el problema!

Pero urge remediar el mal, que con el aviso antes citado, se agravó.

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Nuñez lado oeste del Parque Nacional.

La fiesta del árbol

El lunes próximo celebrarán las escuelas de esta capital la fiesta del árbol.

La Banda Militar amenizará el acto.

Bendición de una Imagen

El domingo 3 de junio próximo se celebrará una fiesta en la Iglesia de la Merced, en la que será estrenada y bendecida a la una de la tarde de ese día la nueva imagen del Corazón de Jesús, destinada al mismo templo.

La víspera, o sea el sábado en la noche serán servidas cenas soculentas y durante el domingo se efectuarán rifas al alcance de todos los bolsillos.

VISITAS AL CEMENTERIO Importante reforma

Para que las coronas o ramos no lleguen marchitas, la Jardinería La «Violeta» que está a 2 cuerdas antes del Cementerio, alista esos trabajos con prontitud y pueden recogerse al pasar, ya casi en el Cementerio y hacer que se lleven a la tumba correspondiente.

Llame al Teléfono 567, no lo olvide, 567.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

SANTO EVANGELIO

Festividad a la Santísima Trinidad

(Evang. Mat. 28, 18—20.) En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos. "A mí se me ha dada potestad en el cielo y en la tierra: Id pues é instruid a todas las naciones, bautizándolas en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo: enseñándolas a observar todas las cosas que yo os he mandado. Y estad ciertos que yo estaré continuamente con vosotros hasta la consumación de los siglos."

CONSIDERACION

En este día, consagrado al culto

del misterio augusto de la Trinidad beatísima, unámonos a todos los cristianos esparcidos por la faz de la tierra, y en la unidad de la misma fe y del mismo amor, prosternados ante el trono de la Majestad infinita rindamos a Dios Trino y Uno el tributo de nuestra fe y adoración, deseando vivamente que los hombres de todos los tiempos den a nuestro Señor honor, gloria, alabanza, bendición y gracias por los siglos de los siglos.

Dr. Joaquín Berrocal

Médico-Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Nueva Botica de San José.

HORAS DE CONSULTA de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.
TELEFONO 224

PERSONALES

— Una fuerte influencia ha obligado a guardar cama a nuestro particular amigo el Lic. don Jorge Herrera Deseamos pronta mejoría.

— Hoy estuvo en esta ciudad el Pbo. don Francisco de J. Mendoza, Coadjutor de Santo Domingo.

Cómo ha quedado constituido el Senado

En sesión de hoy se procedió a elegir los senadores, quedando constituida así esa nueva Cámara Legislativa:

POR SAN JOSÉ

Lic. Alejandro Alvarado Q.
Don Gordiano Fernández
Dr. Rafael Calderón M.
Dr. Daniel Núñez

POR HEREDIA

Lic. Fabio Baudrit
Dr. Francisco Segreda

POR ALAJUELA

Don Ceslao Saborío
Don Aristides Agüero
Don Ramón Cabezas

POR CARTAGO

Lic. Leonidas Pacheco
Don Demetrio Tinoco

POR PUNTARENAS

Don Clodomiro Figueroa

POR GUANACASTE

Lic. Ricardo Coto

POR LIMÓN

Don Roberto Smith

La apostasía del Estado

La Asamblea Constituyente confirmó anoche, *veladamente* la separación de la Iglesia y del Estado conservando el infame agregado propuesto por el Sr. Jiménez Dn. Franklin.

Roguemos al cielo para que Dios se apiade de esta tierra y no caigan sobre ella los males con que siempre ha castigado a las naciones apóstatas.

Fiesta en honor al aviador Bolaños

Para el sábado en la tarde se prepara una fiesta en honor al a-

viador Bolaños, que supo distinguirse en la bella Francia, demostrando deceso de surgir, así fuera ofrendando la vida.

Atento saludo

Lo presentamos a los jóvenes Manuel y Rafael Angel Grillo, hijos del estimado amigo don Manuel J. Grillo, que han regresado de Estados Unidos.

Así mismo damos nuestra enhorabuena a sus padres que sufrían con la ausencia de aquellos.

El cambio

El Banco Internacional hizo operaciones hoy al 285 o/o. El tipo, pues, sigue subiendo.

DE ATENAS

Nuestro Cura sigue mejor de su salud, pues no ha tenido ninguna gravedad desde el día que tuvimos el placer de volver a recibirlo en nuestro pueblo; antes más bien va convaleciendo poco a poco y el jueves de la Ascensión celebró Misa, y continuó diariamente a las 6½ de la mañana; los domingos celebra a las 7 a. m.

Confiamos en Dios y San Rafael, Patrón de este Cantón, que lo veremos completamente bueno; pues ya hemos escuchado su voz en la Parroquia.

Es casi un milagro y por tal lo tenemos, que tengamos a nuestro querido Cura Rodríguez en nuestro pueblo, donde se le estima como lo merece tan buen y cumplido sacerdote.

La estación lluviosa ha llegado, y con ella, la alegría del campo, y esperanza del agricultor que deposita la semilla para recojer su fruto tarde o temprano si, como San Isidro, trabaja y ora, poniendo su confianza en Dios.

Se dice que el chapulín viene por Puntarenas, y esto suena en nuestros oídos, como una sentencia más de que tendremos plaga; esto enfría el ánimo de los agricultores, y piensan que si el chapulín se come las

PARA PROLONGAR LA VIDA.

Un niño se levanta muchas veces sin el menor daño después de una caída que habría roto los huesos de su abuelo. ¿Por qué? Porque el cuerpo del niño es flexible y elástico, mientras el de su abuelo es duro y quebradizo. La sangre deposita materias que tienden a obstruir el corazón y las arterias é impedir la circulación; la mayor parte de las personas que tienen más de sesenta años sufren más ó menos de ese desarreglo, el cual las trae al estado que se conoce por el nombre de vejez. Eminentemente autoridades pretenden que si pudiéramos alimentar convenientemente el cuerpo y deshacernos de los residuos inútiles, la vida podría prolongarse casi indefinidamente. En todo caso se puede vivir noventa años lo mismo que cincuenta, siempre que tengamos un cuidado inteligente de nosotros mismos. Consérvese el sistema limpio de gérmenes mórbidos y los nervios con pleno gobierno de sus varias funciones, mediante el uso de un vitalizador como la PREPARACION DE WAMPOLE y, descontando los accidentes, todo el cuerpo permanecerá fuerte y elástico mucho más tiempo del que sería posible de otro modo. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Fortifica y sostiene al hombre enfermo de igual manera que el pan y la carne sostienen al hombre sano. Para Desórdenes de la Sangre, Escrófula, Enfermedades Agotantes y Afecciones Pulmonares está por encima de todas las demás. El Sr. Profesor D. M. Vélez, de México, dice: "Desde hace varios años uso la Preparación de Wampole en casos de afecciones oculares infantiles sostenidas por anemia ó escrofulosis, quedando muy complacido del benéfico resultado obtenido." Es una preparación que tiene en sí su mejor anuncio. En las Boticas

milpas, mejor es que lo haga sin desyerbar, pues aquí hay grandes campos sembrados de maíz y frijoles.

El mes de mayo se ha celebrado como todos los años; ayer domingo, hubo su función de fin de mes, de las hijas de Marí; el rosario de la víspera el sábado fué engalanado con las argentinas voces de las señoritas Angelina Jenkins, Isolina Vega y Delfina Matamoros; que cantaron muy primorosamente dejando al auditorio satisfecho.

En el barrio de Concepción se han hecho dos misas de rogación; el próximo martes habrá una misa solemne de fin de mayo.

El próximo domingo 3 de junio, habrá una función en honor de María Auxiliadora.

Se encuentra con nosotros, ayudando en las faenas ministeriales de la Parroquia, el Pbº don Nicolás Stappers; Dios quiera que no se nos marche, para que nuestro Cura continúe mejorando.

La filarmonía bajo la hábil dirección de don Víctor M. Sanabria progresa admirablemente; es una lástima que no se le haya proseguido de buenos instrumentos a esos pobres muchachos, que milagrosamente tocan algo. Dicen que el Municipio, ve con indiferencia este cuerpo en cuanto a música e instrumentos; pues hace días están con esa gran necesidad.

La Fiesta del Arbol se celebrará en la escuela el próximo jueves 31; habrá cantos, recitaciones y los niños plantarán algunos arbolitos.

En la escuela también se trabaja en agricultura; cada grado tiene un pedazo de tierra sembrado de maíz. Alabamos la buena voluntad de los señores maestros y Dios quiera que se vea el fruto de esos trabajos, fatigas y desvelos de los niños, que con tauto entusiasmo se afanan, para que no se desanimen, sino que cada día trabajen con más entusiasmo, y diariamente vayan habituándose al trabajo.

CORRESPONSAL

Fiesta de la Santísima Trinidad

El domingo venidero a las 10 de la mañana, se celebrará una solemne misa en la Iglesia Parroquial de la Merced en honor de la Santísima Trinidad. Ocupará la cátedra sagrada el Presbo. don Otón Castro.

No dudamos que las burdas blasfemias que en estos últimos tiempos y por medio de la prensa ha proferido la teosofía por boca de su pontífice contra ese misterio augusto de nuestra religión, será acicate que mueva nuestros corazones para honrar en ese día con todo fervor y acatamiento a Dios Uno y Trino.

La comisión encargada de organizar la aludida fiesta dirige especial excitativa a los católicos en tal sentido.

DEL ZAPOTE

Mayo 30 de 1917.

Con motivo del fallecimiento del estimable caballero don David Barboza la estimable familia doliente fué objeto de nuevas manifestaciones de condolencia y simpatía por parte de nuestro pueblo del Zapote.

La santa misa de requiem efectuada a las 8 de la mañana del miércoles 30 del corriente fué bastante concurrida. Nosotros renovamos nuestra sentida condolencia a la apreciable familia Barboza.

CORRESPONSAL

¡¡MUY BARATAS!

Vendemos imágenes de mucha perfección: Corazones de Jesús para entronizaciones, San Antonios de Padua, San Francisco de Paula, San José, Santa Teresa de Jesús. Como tenemos varios encargos hay que acudir pronto. Nos hacemos cargo de pedidos de imágenes de todo tamaño y demás objetos de culto, teniendo catálogos para el caso, Ismael Herrera Hnós.

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

Comunicado

Injusticia municipal

El proyecto del Municipio de San José que está actualmente en estudio del Poder Ejecutivo, sobre la parte que debe pagar el Municipio y los particulares de las obras municipales que se ejecuten (composición de calles y aceras) creemos que el actual Jefe de Estado no lo aceptara. Sería en verdad el colmo de la injusticia, que macadamizadas ya las calles del centro de la ciudad, con solo el pago del cordón de la acera para los dueños de esos fundos, se decretara ahora el pago de LAS DOS TERCERAS PARTES DEL COSTO de iguales trabajos, a cargo de los habitantes de las afueras de la ciudad. Resultará que el valor del macadam será el doble de lo que valen esas propiedades, así es que sus dueños preferirán que se los coja el Municipio de una vez. Pero no, que hoy está en el Poder un nombre justiciero; así es que los proletarios, esperan pronto, un NO REDONDO del Sr. Tinoco a ese mal digerido proyecto municipal. ¡Hasta cuando nos aguantaremos estas pejiugeras! ¡Lástima que no haya manera de cambiar de cilindro, por que este Municipio es lo único que nos recuerda los tiempos anteriores al 27 de Enero. Mientras más fondos obtienen más gastan en viajes a Nueva York, aguinaldos y prebendas. Ya el público está cansado: No piensa más que en desollar a todo el mundo.

PROLETARIO

DIA OFICIAL

—Se rebaja la décima parte de la pena impuesta al reo Primitivo Villalobos Bejarano.

—Igual gracia se concede a los reos Porfirio Vargas Hernández y Pedro Lizano.

—Se crea la plaza de Abogado Auxiliar del Promotor Fiscal y se nombra al Lic. Tobías Zúñiga Montúfar, con ₡ 250 de sueldo mensual.

—Se ordena el pago de una larga lista de cuentas por gastos de elecciones.

—El Poder Ejecutivo resuelve abstenerse de conocer de una apelación interpuesta por los contratistas del alumbrado eléctrico de San Pedro de Poás, por determinar el contrato firmado por ambas partes que toda diferencia suscitada, debe arreglarse por medio de árbitros electricistas.

—Sin lugar se declara la apelación interpuesta por los señores Jeremías Ocampo Montero y Ramón Azoteifa Chacón, del acuerdo N.º XI de la sesión celebrada la Municipalidad del cantón de Santo Domingo de Heredia, el 15 de noviembre el año pasado, por el cual se declaró sin lugar una solicitud de exención de impuestos de beneficios de café.

—Para Agente Principal de Policía de Curridabat se nombra a don Abel Méndez Piedra.

VERMICIDA VEGETAL

lo venden la Francesa, Oriental y Principal

GRAN CLIENTELA DE AÑOS**SIEMPRE SATISFECHA**

Es la mejor recomendación que ofrece a sus favorecedores nuevos,

LA CONOCIDA

IMPRENTA LEHMANN**(SAUTER & Co.)**

Esta es casa de confianza para usted y puede encargarle:

Invitaciones de todas clases, Talonarios, Facturas, Papel para cartas, Memorándums, Sobres, Programas para fiestas y turnos, Pagars, Contratos, Recuerdos de Primera Comunión, Estampillas para funerales, Hojas sueltas, Revistas, Periódicos, etc., etc.

Comuníquese por correo con esta Casa. - San José, C. R. - Apartado No 174

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Niehaus

FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencias.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14:

CERVECERIA TRAUBE**Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas**

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona).

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos**Notas, noticias y casos****Para San Ramón**

Después de pasar unos días en esta capital, haciéndose ver de los médicos y siguiendo un tratamiento curativo, regresó hoy a San Ramón el Padre Valverde, cuya salud en estos tiempos ha sido muy maltratada.

Que mejore el estimado Padre cuanto antes.

Los que viajan

Por el tren del Pacífico salieron hoy don Paco Soler, don José Cabezas y don Ramón Araya, a quien acompaña su Sr.ª esposa y sus niños.

Una imagen

A entregar una imagen de María Auxiliadora hecha para el templo de Las Cañas, salió hoy el escultor domingueño don José Valerio, quien permanecerá algunos días en aquella población guanacasteca, haciendo algunos trabajos de su ramo.

Gente armada

Rumbo al Pacífico salieron hoy cinco ciudadanos armados de rifles

y cutachas. Supenemos que van a formar parte de algún Resguardo.

Mendicidad y prostitución

Durante el período en que fué Gobernador de la Provincia, el Lic. don Manuel Echeverría, vagaban por las calles unas chiquillas rubias, con trajes de pordioseras que a veces imploraban la caridad pública, y a veces cometían sus deslices.

En vano se esforzó el Sr. Gobernador Echeverría en reprimir sus abusos.

Hoy, esas chiquillas, prematuramente hechas mujeres, forman en la larga fila de mendigos que los martes piden limosna, y van guiando de la mano sus niños harapientos.

Actualmente un grupo de chiquillas corren por esas calles implorando caridad a veces, molestando al transeunte siempre.

Fuman, se sientan a comer golosinas en los quicios de las puertas y a pesar de estar en edad escolar, dos de ellas, llevan un arsenal de obscenidades en los labios.

Es decir, que esas chicas, van siguiendo el rumbo de las otras, "las rubias".

La mendicidad infantil, así tolerada, degenera en antesala de la prostitución.

Urge, pues, tomar las medidas necesarias para reprimir esta desmoralización, que no ha de desaparecer con asilar a los mendigos de verdad.

El cementerio de Tibás

La Municipalidad de Tibás se propone introducir algunas mejoras en el cementerio de la Villa de San Juan y reglamentar convenientemente la construcción de bóvedas a fin de darle un bonito aspecto.

La idea no puede ser más digna de loa, y consuela ver que esos lugares, sagrados en verdad, van siendo dignos de atención en nuestros pueblos, como las escuelas y los templos.

Las aguas del Púcares

El Ingeniero don Federico Peralta, ha solicitado la autorización necesaria para utilizar la totalidad de las aguas de la quebrada "Río Púcares", en jurisdicción de la villa del Paraíso, estimadas en 10 litros por segundo, a fin de aumentar el caudal de que dispone actualmente para mover una máquina de desfiar cabuya.

El cambio postal alemán

Alemania ha comunicado que ha quedado suspendido el cambio postal entre Bosnia Herzegovina y los Estados Unidos, así como con Panamá y Cuba.

Comercio ambulante

Hoy conversamos con Aureliano Monge, un campesino que desde hace años recorre los pueblos de Alajuela y Guanacaste vendiendo cromos, estampas, linternas y otros checheres, y comprando botellas a su regreso para venderlas en Puntarenas o en esta capital, con cuyo negocio vive, atiende a su familia y hasta se dice que guarda unos realitos.

El negocito da para comer nos dijo, y es la mar de atractivo. Se viaja, se conocen pueblos y costumbres y se pasa mejor que paleando el día entero por seis reales.

Servicio médico

A partir de hoy ha quedado restablecida la medicatura del circuito Oriental de San José con recargo de la medicatura de Cárcel, cargo que desempeñara, el doctor don Mauro Fernández, con la dotación de ₡200 mensuales.

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,
TES,
CAFES
Y CHOCOLATES.

Clinica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.